



La diversidad de petrograbados en el sitio arqueológico C84A, mesa de Santa Isabel, Baja California Sur.

Carlos Mandujano Alvarez¹, Alfredo Feria Cuevas¹ y Armando de Jesús Romero Monteverde¹

¹ INAH. carlosmandujano@hotmail.com

Uno de los objetivos principales del proyecto arqueológico Sierra de La Giganta, del Centro INAH Baja California Sur, es el registro y estudio de sitios arqueológicos en la sierra que lleva el mismo nombre. En esta ocasión me referiré a un área que es de particular interés por su diversidad de evidencias arqueológicas enmarcadas por una particular geomorfología.

La cañada conocida localmente como La Montosa, en el corazón de la Sierra de La Giganta, en el municipio de Loreto, Baja California Sur, alberga un complejo de sitios arqueológicos muy interesante en cuanto a su tipo, ubicación y elementos arqueológicos que los componen. En la Mesa Santa Isabel, que le da forma al norte de la Cañada la Montosa, se localiza el sitio C84A, el cual es una zona con diversos petrograbados que se encuentra precisamente en el borde de la meseta que da hacia la cañada sobre rocas del mal país que la delimitan; teniendo una extensión de 35 m. de largo por 20 m. de ancho con poco más de cien petrograbados.

Los grabados, representan una diversidad de figuras zoomorfas tanto de especies marinas como terrestres, de tal modo están representados peces, liebres, serpientes y otros animales cuadrúpedos que pueden estar representando pumas, tejones y otras especies; también hay diseños geométricos como líneas paralelas, radiales y retículas.

Otro elemento cuya presencia es importante son los dos morteros los 28 metates de los cuales cuatro presentaron restos de pigmento rojo. Así mismo se registró la presencia de manos de metate, núcleos y lascas de basalto y tres fragmentos de puntas de proyectil.